

## Brève description du Workshop

Le workshop „Ethique de la migration“ a pour but de donner un éclairage sur les enjeux éthiques des phénomènes migratoires. De fait, c'est principalement la question de l'immigration vers la Suisse qui nous met, en tant qu'individu et citoyen, face à de grands défis éthiques. Ceux-ci influencent autant les discussions politiques à propos de l'asile que la politique d'immigration ou les limites du regroupement familial. Le workshop donne aux participants un premier aperçu des questions éthiques les plus pertinentes et des réponses à leur apporter.

En outre, la formule interactive offre un espace à des discussions afin de réfléchir aux enjeux et aux préoccupations actuels avec un éthicien professionnel.

## Intérêt du workshop

À l'issue du workshop, les participants seront capables d'identifier les questions éthiques pertinentes dans les discussions politiques actuelles. Dans cette optique, les participants apprendront à se concentrer sur les enjeux philosophiques au sein de débats complexes et de les différencier d'autres enjeux (tels que, par exemple, des enjeux juridiques ou économiques).

De plus, les participants seront amenés à comprendre les principales positions éthiques. Ils acquerront les outils pour les défendre de manière argumentative. Ces efforts représentent le point de départ d'une position réfléchie et bien fondée. Ils permettent aux participants de se forger leurs propres points de vue éthiques et leur propre argumentation.

**Les workshops permettent à des professionnels et des intéressés d'obtenir un aperçu des enjeux éthiques leur domaine d'intérêts.**

### Exemples concernant le Workshop sur l'éthique de migration

De nombreuses régions du Bangladesh sont menacées par des inondations. La Suisse a-t-elle une obligation morale d'accueillir les réfugiés climatiques ? A titre d'exemple, afin de répondre à cette question, le workshop traitera des questions suivantes : qu'entend-t-on, d'un point de vue moral, par « réfugiés » ? Quel rôle joue la responsabilité particulière des requérants d'asile ? Les dangers politiques constituent-ils les seules raisons légitimes d'octroyer l'asile ? Quel rôle joue notre responsabilité dans la problématique du changement climatique ?

Suite à la votation du 9 février 2014, la libre circulation des personnes sera durablement sous les feux de l'actualité politique suisse. Quelles sont ses dimensions morales ? Est-elle uniquement un projet économique ? Afin de répondre à cette question, le workshop traitera des questions suivantes : quel rôle joue l'idée de la liberté individuelle dans les débats à propos de la migration ? Les Etats sont-ils moralement autorisés à revendiquer une carte blanche en ce qui concerne leur politique d'immigration ? Quelles sont les limites ?

## ETHIQUE DE LA MIGRATION

### Workshop philosophico- analytique

**philosophie.ch**  
SWISS PORTAL FOR PHILOSOPHY

## Direction du Workshop

Johan Rochel  
MA en philosophie, MA en droit  
PhD Cand. en droit européen



Johan Rochel est philosophe et juriste, membre du Centre Ethique de l'Université de Zürich et chercheur à la faculté de droit de l'Université de Fribourg. Ses recherches portent principalement sur la politique d'immigration européenne du point de vue de la philosophie politique et du droit européen. Il est vice-président du think-tank foraus – Forum de politique étrangère et membre de la commission fédérale pour l'enfance et la jeunesse..

## À propos de Philosophie.ch

Philosophie.ch a pour but de rendre accessible à un large public la philosophie universitaire et analytique à travers divers offres présentes sur son portail en ligne.

## Déroulement du Workshop

Brève introduction à propos de ce qu'est l'éthique et de sa pertinence dans le domaine de l'immigration

Entrée dans le vif du sujet : identification des enjeux éthiques pertinents concernant la migration à travers les interventions des participants

Pause café

Tour d'horizon du débat éthique autour du thème « frontières ouvertes ou fermées ». Dans un deuxième temps, tour de table des différentes questions pertinentes pour la pratique des participants.

Pause de midi

Aperçu des principales positions philosophiques et réponses concernant les enjeux identifiés

Discussion selon les besoins et intérêts des participants : travail sur la dimension éthique des questions ; ébauche de réponse et d'argumentation

Conclusion à l'aide de trois cas discutés

## Coûts et inscription

Le prix du workshop s'élève à CHF 850.00 par personne et par jour de workshop, documentation nécessaire au workshop incluse (au min. 4 et au max. 12 personnes). Le repas commun et les pauses café sont inclus et seront organisés par Philosophie.ch. Un bref texte d'introduction sera mis à disposition avant le Workshop et constituera une lecture préparatoire.

Nous nous tenons à votre entière disposition pour des questions relatives à l'organisation et pour de plus amples informations par téléphone au +41 31 381 46 62 ainsi que par email à l'adresse suivante : [workshops@philosophie.ch](mailto:workshops@philosophie.ch)

## Lieu de déroulement du Workshop

Le Workshop d'une journée constitue une séance interne au sein des locaux de votre organisation. Ceci vous permettra non seulement d'économiser du temps et des frais de déplacement, mais vous donnera également la possibilité d'encourager vos employés à s'ouvrir à de nouvelles réflexions et perspectives en terre connue. Si, cependant, vos locaux ne permettaient pas d'accueillir un tel Workshop, nous vous soumettrons une proposition adaptée dans un lieu à l'extérieur et à proximité de vos locaux.